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註：本文內容僅代表作者觀點，不代表外交部立場。 
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解決釣魚台列嶼主權爭議之我見。 

蔡欣佑 

    記得孩提時代，家中後院佇立著一顆拔地參天的楊桃

樹，楊桃樹茂葉蔭蔚、槃根錯節，每年暑假，母親還會將食

用不完的楊桃果肉醃製，裝罐後帶至市場販售。 

 

    只不過，牂牂然的楊桃樹枝葉盤錯，許多結著果實的根

枝亦跨越過了圍牆，生長到鄰居家的院子裡面，鄰門涉世未

深的孩子們見此，只管爬上板凳，採下楊桃大快朵頤的啃食

著，吃不完、就隨手扔著；只不過，父親為此常與鄰居發生

口角，鄰居認為，食用生長或掉落在自己家的楊桃，並非甚

麼滔天大罪，雙方各有各的立場，原本的「好厝邊」卻為了

楊桃，讓彼此關係降到冰點。 

 

    為了改善雙方關係，某日，母親拿著幾罐醃漬楊桃，前

往鄰居家中拜訪，母親這主動送上關懷的舉動，才讓原本鬧

得不可開交的兩戶人家，彼此釋出善意，最後，鄰居甚至還

會幫忙收成楊桃，當然母親亦會主動送上醃楊桃，作為答謝。 
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    母親總說，楊桃樹的「根」在咱門家，這是無法改變的

事實，但我們要學會的，就是停止去爭論楊桃果實是屬於哪

戶人家，而是該如何以和平的方式處理紛爭。 

 

    母親這一席話，至今，我仍銘記在心。 

 

    在成長過程中，我逐漸了解人與人之間、乃至國與國之

間，也常會因理念、立場的不同，產生許多紛爭，許多血淋

淋的歷史教訓，都再再告訴我們，倘若一昧的使用武力或暴

力解決問題，往往只會造成兩敗俱傷的局面，因此，對於擱

置多年的釣魚台列嶼主權爭議，我則提出以下幾則看法與見

解。 

 

一、 依據「開羅宣言」、「波茨坦公告」、「日本降伏文書」、

「舊金山和約」及「中日和約」，釣魚臺列嶼應隨臺灣回

歸中華民國。這也意味著釣魚臺列嶼的「根」屬我中華民

國，當然，我方立場也絕不動搖。 

 

二、 中華民國與日本，多年來無論經貿或民間交流，都是
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最佳的鄰居與夥伴關係，但因對釣魚臺列嶼立場的不同，

恐將威脅東海區域的安全，因此正如馬英九總統提倡以和

平方式，找出雙贏解決方案；自己除了認同馬總統之見解

外，這樣的情景，也不禁讓我思起兒時與鄰居的相處之

道，因此我認為，倘若我方可以借重日方的機具、開採技

術甚至行銷能力，加以共同開採釣魚臺列嶼海域的天然資

源，在雙方都可獲利之下，定可達到雙贏效果。 

 

三、 聯合國成立時的理念，也與馬總統相同，都是以「和

平」來處理國際爭端為原則。這理念亦受各國所服膺，因

此，我方人民應遵循外交部所提倡「自我克制，不升高對

立行動」為法則，更勿擅自登島或做出任何挑釁行為，各

種不適當的行為不但對自身安危造成威脅，更有可能會挑

起我中華民國與日本兩方的緊張情勢。 

 

四、 相信大家都認為「摩擦」，只會讓關係降到更冰點；

就如人與人之間，常會因誤會而產生嫌隙，倘若不好好溝

通，即使是多年好友，最後亦會演變成不歡而散的局面；

因此我認為，中、日兩方應盡快針對「東海和平」進行協
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商，並將雙方共識研訂為「準則」；我深信，在雙方都以

和平互惠為原則之下，在協商過程中，雙方一定都能釋出

更多善意。 

 

五、 最後一點，也須讓國人了解，「擱置爭議、創造雙贏」

並非放棄釣魚臺列嶼之主權，中華民國擁有釣魚臺列嶼主

權乃為不爭的事實，我方不曾、也不會放棄；但雙方如能

將爭議擱置，尋求共存共榮之道，才是對兩國人民都好的

最佳決策，畢竟，不管哪國的人民，大家預期所見的，都

是充滿榮景的未來，而非不休的紛爭，不是嗎？ 

 

    其實，自己常常想，國與國之間微妙的關係，好似正如

人與人之間，也會因彼此立場的不同，而發生爭執；就宛如

兒時家中的楊桃樹，一顆果樹生長、結果的位置，就可讓原

本友好的兩家反目成仇；其實，只要雙方坐下來好好溝通，

毋須拒諫飾非或著墨爭議的開端，只要從善如流，反而雙方

都獲得到最佳的利益，共創雙贏局面。 

 


